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Día de la Ciencia Cubana

El reconocimiento a quienes desarrollan
la ciencia en el territorio con esmero,
entrega y sacrificio, constituyó el motivo
principal del acto provincial por el Día de la
Ciencia Cubana en Santiago de Cuba, que
se celebra mañana 15 de Enero.

Bajo la premisa y frase del presidente
Miguel Mario Díaz-Canel Bermúdez: “la
ciencia cubana, orgullo y esperanza de la
nación”, la comunidad científica ratificó el
compromiso de apoyar el gran desafío de
gestionar un modelo de gobierno basado en
ciencia e innovación.

En la cita, el primer homenaje fue para la
juventud que es eslabón fundamental de la
continuidad. Al respecto, se entregaron 10
premios en la categoría Estudiante
Investigador y una mención significativa al
joven talento de alto rendimiento:
Alejandro González Guzmán del Instituto
Preuniversitario Cuqui Bosch, quien
conquistó el Oro Absoluto en la XIII y XV
Olimpiada Iberoamericana de Química.

El premio Joven Investigador fue dado a
cuatro trabajadores que con su ímpetu
acompañan el devenir de sus entidades,
entre estos: Marhyam Solano del Hospital
General Dr. Juan Bruno Zayas; Rosalia
González, de Toximed; el M.Sc. Juan

Carlos Ferrer del Centro de Estudios
Biotecnología Industrial y el Dr.C. Ramón
A r i a s d e l C e n t r o N a c i o n a l d e
ElectromagnetismoAplicado.

La Filial Oriental de la Academia de
Ciencias de Cuba (ACC) distinguió al
colectivo de investigadores que merecieron
el Premio Nacional en el 2021 al resultado
de l a Inves t i gac ión Cien t í f i c a :
Contribuciones al Control de la Covid-19
en Santiago de Cuba desde lo interdiscipli-

nario multisectorial y vínculo ciencia
sociedad. El estímulo fue recibido por uno
de los autores principales, el Dr.C Luis
Eugenio Valdés García.

A su vez los doctores en ciencias y
académicos Enrique Marañón, presidente
de la Filial y José Alejandro Zapata,
Delegado Territorial del Citma en el
territorio, dieron a conocer los siete
premios provinciales del Ministerio de
Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente

(Citma 2022), otorgados por la Delegación
Territorial.

La Orden Carlos Juan Finlay, que da el
Consejo de Estado de la República de
Cuba, fue entregada al Dr.C Leonel Ruiz
Miyares, director del Centro de Lingüística
Aplicada, en el 2021 y en el 2022 le fue
dado al Centro de Biotecnología Industrial
(Cebi), significando que es la única
institución del país que le fue otorgada en
ese año.

De igual forma fueron agasajadas varias
instituciones y personalidades del territorio
por sus aportes al desarrollo del sector,
mientras que se dieron nueve Sellos 60
Aniversario del Sindicato de Trabajadores
de la Educación, la Ciencia y el Deporte y la
misma cantidad de Medallas Rafael María
de Mendive, todo con el objetivo de
enaltecer y reconocer los resultados en el
trabajo creador.

Momento significativo fue la entrega
formal de la condición honorífica de
Investigador de Mérito dado por la Ministra
del Citma a los santiagueros: Dr.C José
Danilo Nápoles Méndez, Dr.C Nilia
Victoria Escobar Yéndez, Dr.C Ricardo
Jorge Hodelín Tablada, Dr.C Arquímedes
Montoya Padrón y Dr.C Celso Suárez
Lescay.

(Continúa en página 8)

Yanet Alina Camejo Fernández

Científicos galardonados por la Ministra del Citma

El 14 de enero se celebra el Día del
trabajador eléctrico en homenaje a
Antonio Guiteras Holmes, líder
revolucionario que en 1934 firmó la
nacionalización de la mal llamada
Compañía Cubana de Electricidad.

Reciban el reconocimiento por su
entrega, valentía,
esfuerzo demostrados.

solidaridad y

¡FELICIDADES ELÉCTRICOS!

Reconocen resultados
en el trabajo creador
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

MI saludo desde esta columna
para mis f ie les lectores .
Comienzo con la respuesta del
Ing. Leonel Ruiz Carrión,
director general de la Empresa
Eléctrica referente a los
problemas con la lectura del
metrocontador de la vecina de
Reloj entre Trocha y Santa Rosa:
“En la visita se verificó que el
equipo se encuentra dentro de
los parámetros establecidos no
apreciándose error de lectura, y

tampoco se detectó tierra en la instalación, no obstante, se
observó que la instalación eléctrica interna de la vivienda
está en mal estado; además existe un calentador de agua que
es utilizado en exceso, según manifestó la propia promovente,
y se le demostró el resultado de las visitas realizadas a su
domicilio, quedando esclarecida y conforme con el
tratamiento dado”…

OTRA respuesta, esta vez de Omaira Despaigne Oduardo,
directora de la Empresa de Ferrocarriles de Oriente, sobre el
servicio de expreso Habana-Santiago: “Actualmente no
tenemos alternativas para brindar ese servicio, pues no
contamos con disponibilidad de equipos tractivos que
garanticen ese tren; con la puesta en marcha de los trenes
nacionales de pasajeros con los coches chinos no existe
compatibilidad con los equipos de carga, y habría que
reducir el tiempo de recorrido afectando a los pasajeros. En
Santiago se aplica la variante de última hora en los trenes 101
y 102 (Santiago- Villa Clara- Santiago) habilitando un coche
a esos efectos, en el que el viajero con boletín puede
despachar bultos de expreso para las distintas paradas,
teniendo presente que no se trata de volúmenes grandes de
mercancías; el resto de los trenes que circulan en el Oriente sí
brindan el servicio”. Sabadazo considera que debe buscarse
alguna solución pues las personas necesitan de esa
prestación, de lo contrario dependen de los transportistas
privados que por ejemplo para el traslado de un split y un
refrigerador desde la capital hasta Santiago de Cuba están
cobrando 10 mil pesos...

SORAYA Lozano, delegada del Turismo en Santiago de
Cuba responde a la inconformidad de un viajero por la
demora del reintegro del costo de un pasaje a La Habana en
la Agencia de Viajes Cubanacán: “La venta de los pasajes se
realizó por Tarjeta de Crédito y no por transferencia como
refirió el cliente. Al presentar problemas técnicos el POS
donde se originó la venta, provocó la demora en la
devolución”…

… Ya me voy, nos vemos en
cualquier parte de Chago… Chaoooooooooo Sabadazo

Familiares de Santiago Machado Moreno,
desean reconocer la labor de las enfermeras de la sala de Aislado
del Cardiocentro, a la cirujana cardiovascular DayaniAndreu, al
equipo de Terapia y al Dr. Castillo, director de esa institución, así
como a los urólogos del Hospital Provincial Saturnino Lora, en
especial a los doctores Claudia Salvador y Pedro Alemán...

MISLAISA González González,
residente en Ojo de Agua, poblado de Ramón de Guaninao,
Palma Soriano, expresa: “Soy madre soltera con cuatro niños;
hace un tiempo me dieron una chequera como ayuda social, la
que hace poco me retiraron sin ninguna explicación. Vivo en una
situación de precariedad, mis hijas tienen que caminar unos dos
kilómetros para llegar a la escuela, y hay que llevarlas y
buscarlas. No he podido conseguir trabajo por los problemas de
enfermedad que tengo, necesito una solución a mi caso”…

LUDMILA Rodríguez, directora general de
Aguas Santiago, responde sobre un salidero en el metrocontador
en Bravo Correoso, entre 10 y 11: “Se comprobó la existencia del
derrame de agua y se suprimió” FALLECIDOS

Tres pilares básicos sostienen el quehacer de la
Empresa de Telecomunicaciones de Cuba S.A
(ETECSA) para 2023 en la provincia santiaguera:
elevar la calidad del servicio, llegar a un mayor número
de comunidades rurales y seguir eliminando las
llamadas zonas de silencio.

Así lo precisó Ricardo Serrano Díaz, director
territorial de dicha entidad, quien detalló las principa-
les acciones desarrolladas en 2022 que tributan a tal fin,
así como las previsiones para el presente año.

Entre las primeras mencionó la ejecución y puesta en
servicio de fibra óptica y/o radio base de telefonía
celular en consejos populares y comunidades de varios
municipios como Ramón de las Yaguas (Santiago de
Cuba), Aguacate, Caney del Sitio, La Aduana, y

Ramón de Guaninao (Palma Soriano), La Torcaza
(Contramaestre) y Baraguá (Mella).

Las labores realizadas allí lograron eliminar las zonas
de silencio con servicios de voz y datos, con la consi-
guiente satisfacción de los pobladores de esos sitios
intrincados de la geografía local.

Para 2023 están creadas las condiciones para la
puesta en servicio de 23 radio base móviles en zonas
rurales, algo que aportará calidad de vida a quienes
residen en sitios donde es clave la producción agrope-
cuaria.

Aún cuando las proyecciones siguen siendo robuste-
cer la red móvil, ETECSA Santiago de Cuba no deja a
un lado la intervención en la telefonía básica fija y fija
alternativa con el propósito de avanzar a ritmo similar
al de 2022, período en el que se creció con 2 749 nuevas
líneas en una provincia que supera las 92 mil.

Salsa para ensalada
Ingredientes: Dos cucharadi-

tas de aceite, 1 cucharada de
azúcar blanca, ¼ cucharadita
de mostaza y ¼ cucharadita de
pimentón.

Preparación: Ponga todos los
ingredientes en un tazón y
mézclelos bien. Acompañe las
ensaladas de tomate, de pepino
o de lechuga.

Celia es Revolución

Carlos Miguel Odio Lluany

Mayo allá por Media Luna
Nace una autóctona flor
Tan linda y con un valor
De guerra fue Norma una

La que tuvo la fortuna
De crear un pelotón

Que dirigió con pasión
Con el nombre Las Marianas

Y con su justicia sana
Celia es Revolución

Al yate Granma apoyar
Por Manzanillo en Oriente

Decidida e inteligente
Mujer, soldado en llegar
La primera en abrazar
Al Ejército Rebelde

Entre sus caminos verdes
Secretaria de Ministro y su consejo

El mirarse en ese espejo
La historia no se lo pierde.

Atendiendo al llamado de nuestro Presidente y
Primer Secretario del Comité Central del Partido
Miguel Díaz -Canel Bermúdez en agosto del 2021,
cuando más cruenta estaba la situación de la Covid-19
en el país, de no tener contemplación con la venta
ilícita de medicamentos, el Órgano de la PNR continuó
inmerso durante el año que culminó en la neutraliza-
ción de estos hechos.

De tal manera durante el año 2022 se enfrentaron 48
denuncias fundamentalmente por delitos de Actividad
Económica Ilícita, Especulación, Falsificación de
Documentos y Receptación, en los que resultaron
imputados 63 ciudadanos en su mayoría sin vínculo
laboral o estudiantil.

El mayor número de hechos delictivos se evidenció

en el municipio cabecera, enfrentando 32 de los casos,
reportándose incidencias en Segundo Frente y Palma
Soriano con cuatro cada uno, Mella y Songo- La Maya
2 denuncias respectivamente y Contramaestre 3.

En 5 del total de casos, se utilizaban las redes
sociales para la propaganda y comercialización ilícita,
donde también otro modus operandi fue la vinculación
de los comisores de estos hechos con dependientes o
administrativos de farmacias, evidenciados en dos de
las denuncias radicadas.

Como resultado del enérgico actuar se logra ocupar
1 239 blísteres, 147 ámpulas, 132 bulbos, 67 tubos de
ungüento, 39 cajas, 169 frascos, 1 391 tabletas, 136
unidades de insumos médicos, varias recetas médicas,
métodos, tarjetones y la suma de $ 76 077.00 cup.

ETECSA Santiago con visión introspectiva
Betty Beatón Ruiz

1/1/23 Juan Francisco Ferrer Cuello. Lucha Contra Bandidos San Luis.
4/1/23 Santiago Machado Moreno. Internacionalista
6/1/23 Leónides Duran Garlobo. Internacionalista.
6/1/23 Cristino Macías Fernández. Internacionalista.
7/1/23Alfredo García Matamoros. Ejército Rebelde, Columna 1.
7/1/23 Emilio Munive Jorge. Internacionalista. San Luis.

EN LA COCINA

En ocasiones
debemos tener
c u i d a d o c o n
algunas palabras
homófonas por ejemplo

Acecinar: quiere decir ahumar,
salar y curar carnes

Asesinar: Matar a una persona
con premeditación o con otra
circunstancia agravante.

Brasero: vasija metálica
redonda en que se hace
lumbre/estufilla/fuego

Bracero: el que da el brazo para
que se apoyen/jornalero

CON
CERVANTES

Continúa el enfrentamiento a
la venta ilícita de medicamentos
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“Algunos, aumentando precios
quieren ser rentables y repartir primas

cobrando cualquier precio por
cualquier cosa”, expresión de Fidel
Castro en 1986 que, como siempre,
deviene en ejemplo fehaciente y
trascendental de su pensamiento y
acción.

Veinte años después confesó al periodista Ignacio
Ramonet que “uno de nuestros mayores errores al principio,
y muchas veces a lo largo de la Revolución, fue creer que
alguien sabía cómo se construía el socialismo”. La crítica y
la autocrítica inherentes al Comandante nos permiten hoy
analizar nuestros problemas, ejecutar tareas y, a la vez,
fortalecer convicciones.

En ‘El Socialismo y el hombre en Cuba’, el Che
encomienda trabajar “sobre la conciencia de los individuos
en el marco de una sociedad en pleno desarrollo material”, y
advierte sobre los peligros de copiar acríticamente el
modelo soviético sobre la base de la idea del socialismo en
un solo país auspiciado por el Partido Comunista de la
Unión Soviética.

Fidel, sabedor de todo eso, impulsa tras el III Congreso

del Partido en 1986 el Proceso de Rectificación de errores y
tendencias negativas que, aunque fue tronchado por la caída
del Socialismo en Europa Oriental y la URSS, permitió -de
conjunto con lo aprobado en el IV Congreso en 1991-
enfrentar y superar los principales escollos de la crisis que
se nos vino encima. La estrategia concebida para el Período
Especial en Tiempo de Paz dio frutos por la visión fidelista.

‘Por el camino correcto’, es una compilación de los
discursos del Comandante en Jefe

la eficacia del trabajo político e ideológico.
Si bien las necesidades perentorias deben ser suplidas, la
realización del ser humano no está completa sin lo subjetivo
o, dicho de otra manera, lo ideológico que también puede
ser espiritual.

Una característica de los verdaderos revolucionarios a
través de las edades ha sido la de renuncia del bien propio en
pos del bien colectivo. En Cuba lo hicieron Céspedes,
Maceo, Martí, Fidel y la Generación del Centenario y
muchísimos otros héroes anónimos y conocidos. Esos
hombres, que como dijo Martí “tienen en sí el decoro de
muchos hombres”, son paradigmas verdaderos, por lo que
imitarlos no sería banal.

y por otro
lado a “no renunciar a la conciencia, y los medios auxiliares
del hombre, del trabajo político y revolucionario (…) del
espíritu de solidaridad entre los hombres (…) al
pensamiento revolucionario y el ejemplo del Che”.

Pensar como país se asienta en aquella idea fidelista de
que “lo primero que tiene que preguntarse un cuadro
revolucionario, no es si su empresa gana más, sino cómo
gana más el país”, pero ¿solo quienes dirigen tienen que
pensar en el bien común? No, aunque sea su principal
misión. A todos nos corresponde luchar por la familia de la
que procedemos, por la familia que creamos y por la
sociedad en la que convivimos.

Leer a Fidel, interpretarlo y aplicar sus consejos no
resultan una mera opción, más bien el camino correcto que
debemos seguir los cubanos.

, y se torna un texto
imprescindible para la actualización de nuestro modelo
económico y en

De manera que el socialismo incluye lo material y lo
espiritual del hombre. Es por esto que Fidel llama a “buscar
la rentabilidad, pero buscarla en serio y discutir a fondo
(…), no estafando, no robándose unas empresas a otras (…)
reduciendo realmente, los costos de la producción,
elevando la productividad, aprovechando la jornada
laboral, utilizando la técnica, organizando de manera
adecuada el trabajo, desinflando las plantillas”,

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Nos escribe Yisel Veranes Zamora de 30 años,
residente en El Pavón, La Maya, para hacer pública su
preocupación:

“Soy madre numerosa, tengo seis hijos: una de 11 años,
una pareja de cuatro, otra pareja de ocho y uno de un año;
por mi situación habitacional solicité que se me diera una
vivienda y desde hace cuatro años me entregaron una
casita en un albergue que solo tiene dos cuartos, sin agua
potable y muy pequeña para mi núcleo, aunque se me
dijo que esa no era la que me correspondía.

“Asimismo, me indicaron que debía trabajar y me
incorporé al policlínico Carlos J. Finlay de La Maya y

allí laboro, pero no me han garantizado Círculo Infantil
ni Trabajadora Social y las cuidadoras particulares me
quieren cobrar 1000 pesos por niño.

“Tengo que ir a mi trabajo un día con uno y un día con
otro o dejarlos a todos al cuidado de la mayor que tiene
solo 11 años, al mandarme a trabajar me quitaron la
Asistencia Social que era de 5 860 pesos. y ahora en el
trabajo comoAuxiliar solo devengo 2 900 pesos.

“Solicito que se evalúe mi caso, tanto el tema de la
vivienda como la facilitación de un Círculo Infantil y
Seminternado, y que se tenga en cuenta que con este
salario es imposible mantener a mi familia, pues soy

madre soltera y numerosa.
“Este asunto lo he tramitado en el Gobierno y en el

Ministerio de Trabajo de mi localidad y nadie da
respuesta. Como madre numerosa solo he adquirido un
juego de muebles y un colchón y esto fue dado por
incendio en dicha vivienda que presentaba serios
problemas eléctricos; desde entonces cocino con leña y
ni siquiera me asignaron módulos de cocción pues estoy
en la libreta de mi madre con mis hijos y me dijeron que
para entregármelos no podía estar ella en la libreta y yo
no puedo hacerme de una libreta porque dicen que no he
terminado de pagar la casa”.

Por el camino correcto

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu
Yisel necesita una atención diferenciada

En el mes de enero ha existido atraso en la distribución de los
productos de la canasta básica, por lo que en algunas bodegas no se
ha completado la cuota habitual, existiendo diferentes criterios en
la población.

Juan Carlos Rosell, coordinador para los Programas del
Comercio y los Servicios en la provincia, en conferencia de prensa
informó cómo marcha la distribución e insistió en que se mantiene
lo establecido para cada consumidor: “Aún se le debe a la
población algunos productos de los meses de noviembre a enero,
situación que hace un buen tiempo no pasaba, lo que ha generado
justificada preocupación en los santiagueros.”

Afirmó, además, que el atraso se debió a que el inventario
existente en almacenes no era suficiente para dar la cuota completa
y atestiguó que en la rada de Santiago de Cuba ya se descarga el
arroz, los granos y los chícharos para continuar completando
gradualmente los productos de la canasta básica; sucede igual con
la entrega del azúcar la que depende de la producción que se genera
en el único central que está moliendo en esta zafra en el territorio,
por lo que se asegura su completamiento.

En cuanto a la colocación en bodegas del aceite comestible
correspondiente a enero, dijo que esta depende de la entrada a la
fábrica de la materia prima, que según los pronósticos llegará a la
industria a partir de la segunda quincena del mes en curso,
quedando pendientes 389 bodegas de mil 147 que hay en la
provincia.

En el caso del café: “Ya tenemos la totalidad de los meses de
diciembre y enero, atraso que se ha dado por dificultades con el
grano desde la agricultura hasta la industria; además los volúmenes
en la forma de empaque complejiza su repartición por las limita-
ciones que tenemos de transporte, pero insisto, estamos trabajando
para que los productos estén en las bodegas”.

Por otro lado, la leche entera en polvo presenta un atraso de dos
días, -el 10 de enero fue que se tuvo disponibilidad para comenzar
su entrega- correspondiente a los niños de 0 a 6 años y se debía de
terminar su entrega el jueves 12, excepto los pequeños de la
montaña que sí tienen el alimento del mes.

Aseveró, también, que la compota para los niños de 0 a 4 años ha
tenido demora en su entrega por el déficit de envases en el país y
aseguró que las deudas correspondientes a noviembre y diciembre

se irán distribuyendo paulatinamente hasta que los niños hayan
recibido la cantidad que les corresponde aunque sobrepasen la
edad comprendida para recibir las compotas, pues es un producto
que se debe.

Las dietas médicas están aseguradas menos la leche para los
pacientes con úlcera y diabéticos, al tiempo que se mantiene la
producción de yogurt y leche de soya.

Se conoció que ya se distribuyen los huevos y se espera la entrega
de los productos cárnicos, que tienen un atraso de 12 días, y debe
comenzar en las próximas horas -picadillo y mortadela-, mientras
que el pollo de enero no ha entrado al país y se está esperando el
arribo de los buques, aunque sí se mantiene el que se da por las
cadenas de tienda.

Igualmente se garantiza la entrega del aseo y el detergente líquido
como se ha venido haciendo la rotación de un litro por núcleo.

En cuanto a los combustibles domésticos, keroseno y alcohol,
hace dos meses que no se tiene disponibilidad de este último,
déficit que se mantiene para el mes de febrero, aunque se observa
que los clientes no están sacando el producto debido a la gasifica-
ción y el precio.

También se están entregando unos módulos gratuitos para los
núcleos vulnerables de acuerdo con un censo que se realizó cuando
comenzó la Tarea Ordenamiento, y en el caso de las embarazadas
les corresponde a las que entraron en el corte del 30 de noviembre.
Aclaró que hay algunos municipios que tienen atraso; Comercio de
conjunto con los trabajadores sociales son los encargados de hacer
la entrega en las viviendas. Este módulo se dio por el fin de año y
contiene arroz, azúcar, granos, pastas alimenticias y sardina, que en
el caso de las embarazadas les corresponden dos unidades.

En paralelo, continúan celebrándose las ferias agropecuarias y se
mantiene hoy la venta de carne de cerdo por la libreta a 200.00 en
laAvenida de Céspedes, y en una de las carnicerías del Nuevo Vista
Alegre, Micro 7 del centro urbano José Martí y el 3 del Abel
Santamaría, Artes y Oficio, Versalles centro y El Polvorín;
mientras que el domingo será en El Cobre, El Cristo, Cuabitas, El
Brujo y El Caney.

El directivo reiteró que la población debe confiar en que se
trabaja intensamente para garantizar que se cubra la canasta básica,
al igual que las deudas pendientes se irán eliminando, lo que sí se
debe entender que en muchas ocasiones depende del arribo de los
barcos al territorio cubano.

$

Sobre la distribución de la canasta básica
Angela Santiesteban Blanco

El 8 de octubre en
nuestra sección publica-
mos que la toma de agua
para el llenado de las pipas
en el Antonio Maceo,
frente al Copa Club, llevaba más de seis
meses constantemente vertiendo el
líquido después de cerrada la llave,
afectando el paso por esa vía.

Es inconcebible que esta situación se
mantenga tres meses después.

El salidero
sigue igual

CÁMARA
EN LA CALLE

CÁMARA
EN LA CALLE
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El recientemente electo presidente de la Upec en
Santiago de Cuba, el M.Sc. Víctor Hugo Leyva Sojo,
continúa depositando su confianza en las nuevas e
históricas generaciones.

Con la finalidad de profundizar en su tránsito por la
organización a la par de otras responsabilidades, así
como en sus proyecciones de trabajo ahora desde la
presidencia, conversó con el además
especialista en Docencia Universitaria, Profesor
Auxiliar y Director de Extensión Universitaria en el
Alma Mater Oriental, quien ostenta la Distinción
Félix Elmusa, máxima condecoración que confiere la
'Unión' a sus miembros por los méritos alcanzados.

-“Ingresé en la Upec cuando era profesor del
Departamento en la Universidad de Oriente a finales
de los años 90'. Estuve un tiempo desvinculado, pues
durante casi ocho años -entre el 2003 y el 2011-
cumplí con tareas de los Programas de la Revolución
para la formación de estudiantes de Trabajadores
Sociales y Médicos venezolanos, bolivianos,
chinos... Llegué a ejercer en ese tiempo como Vice-
decano de la Facultad de Español para no
Hispanohablantes de la Universidad de La Habana.

“En 2012 retorno y me integro a la delegación de la
Upec en Santiago, y formé parte de su ejecutivo
hasta que en el 2018 fui electo vicepresidente. Estos
cinco años fueron muy complejos debido a la
pandemia de la Covid-19, etapa en la que mantuvi-
mos el funcionamiento de la organización a distancia,
la atención a los periodistas y la realización de
eventos vía telefónica o por videoconferencia”.

-“La Upec no ha estado ajena a los principales
acontecimientos del país. Hechos importantes a mi
consideración han sido el que hayamos vinculado la
figura de Fidel a nuestro Taller Nacional Martí y la
Prensa; los cambios en la concepción de los festivales
del gremio, y pese a los riesgos de contraer la
Covid-19 en cumplimiento de nuestra labor, a las
carencias por la situación económica y las transfor-
maciones en la infraestructura de los medios, nunca
dejamos de hacer Periodismo.

“Antecedentes que se traducen en estímulos,
compromisos y retos para, con ese espíritu, conducir
a la prensa santiaguera”.

- “Lo más importante es que la organización ofrece
a los periodistas un espacio de confluencia e inter-
cambio de experiencias y aprendizajes, en el que se
puede conocer, comprender y profundizar en las
necesidades, potencialidades y proyecciones de cada
uno de sus afiliados; es un lugar para encontrar
posibilidades y alternativas, para realizar un trabajo
por encima de las dificultades materiales.

“Siempre hay una opción, y me lo ha demostrado el
ejercer como profesor por tantos años en esta
Universidad, sobreponiéndome a esos percances. De
la misma manera he aprendido hacia dónde se debe
enfocar la atención, sobre todo en temas de capacita-
ción y superación”.

-“Ella es mi hermana y amiga;
la conocí hace más de 20 años,
cuando era periodista en
Contramaestre y yo práctica-
mente un recién graduado. Tiene
un carácter alegre pese a los
golpes de la vida, el mismo que
proyecta para asumir todas las
situaciones con entusiasmo.

“Una gran mujer que ama
mucho su profesión y que tiene
la virtud fundamental de ser un
excelente ser humano, con quien
siempre se puede contar. Si voy a
enfrentar hoy esta responsabili-
dad es por y gracias a ella.
Significa para la Upec -si me

pide que se lo resuma en una frase-, una persona que
desde la presidencia mantuvo viva la organización
en estos años”.

-“Formar a tantas generaciones de futuros profesio-
nales de la prensa me ayudó, pues tuve que aprender a
impartir conferencias de diferentes materias, sin
haber podido ejercer el Periodismo en los medios. Mi
tránsito por otras funciones y lugares de Educación
Superior -donde la dinámica, la intensidad de la
labor, los cambios y las características del colectivo
eran diferentes-, también me dio herramientas, tanto
para modificar la forma en que ejercía la docencia,
como para asumir nuevas asignaciones. Dígase de la
Vicedirección y Dirección de Extensión
Universitaria, con casi 10 años al frente de un proceso
que se parece mucho a la Upec, por estar relacionado
con la sociedad, en la cual están incluídas las
organizaciones profesionales.

“Ese contacto permanente con estudiantes y
profesores, buscando alternativas cuando todos
estaban online en los últimos años, me fogueó para
asumir esta nueva tarea. Tengo como principio que de
cada experiencia vivida y persona que conocemos
uno puede aprender algo, sobre todo para mejorar en
lo personal y ayudar a los demás”.

-“Trabajo, mucho trabajo, ya que es la primera vez
que voy a salir de la Universidad a dedicarme a otra
cosa que no sea impartir clases; pero ante todo es una
oportunidad de crecer y acercarme más a la profesión
por la cual me decidí hace 32 años: el Periodismo.

“Vienen momentos muy difíciles, pero de muchas
oportunidades y posibilidades para crecer. No solo se
trata del cambio de los modelos de gestión editorial y
económica de la prensa, sino de enfrentar una nueva
manera de hacer la Comunicación con una Ley a
punto de aprobarse, que implicará una mayor
preparación de los periodistas.

“Es poder enfrentar el escenario mediático actual
con los pocos recursos disponibles, pero con
creatividad, en medio de unas circunstancias tan
adversas como la guerra ideológica. Para hacerles
frente a esos retos primero debemos cambiar nuestra
mentalidad, tanto periodistas como instituciones y
organizaciones con las cuales nos relacionamos.

“Esto debe ir acompañado de una preparación que
nos permita entender y aprender a enfrentar esos
cambios, elevando la profesionalidad, que no es
hacer el Periodismo de todos los días, sino uno mejor:
con más argumentos, conocimiento, cultura y
formación.

“A esto se le suma el escribir, pese a una cotidiani-
dad apabullante, de la mejor manera posible
-parafraseando al Apóstol José Martí-, siendo voz e
interpretación de la vida de la gente a la cual nos
debemos; plasmarla con serenidad, belleza y
posibilidad de vislumbrar, ayudar y contribuir en la
comprensión de las transformaciones que atraviesa el
país”.

-“Que debemos recordar que la Upec no es el
Ejecutivo, son cada uno de los integrantes y delega-
ciones de la organización, así como el sentimiento de
sentirse parte de esta, lo que la hace funcionar. Hay

que fomentar el nosotros, el
sentido de colectivo para
retomar, por ejemplo, las
capacitaciones conociendo las
necesidades de los miembros de
la Unión de Periodistas”.

El profesor Víctor Hugo Leyva
Sojo confiesa que no hubiese
llegado hasta esta responsabili-
dad sin el apoyo de su familia,
sus compañeros de trabajo de la
Universidad -en la que nació y
creció desde los barrios aleda-
ños-, y a todas las personas que
lo quieren; sin duda alguna, una
vez más lo veremos crecer junto
con la organización a la que hoy
con orgullo representa.

Sierra Maestra

-Hábleme de su trayectoria vinculada a la
organización

-¿Qué hechos han marcado a la Upec durante
ese tiempo?

-¿Qué ha aprendido de la Upec?

-¿Qué significa Lourdes Palau Vázquez para la
Upec y para usted?

-Para asumir la presidencia, ¿qué elementos le
aporta su formación como profesor y su desempe-
ño como Director de Extensión Universitaria?

- ¿Qué retos tiene la conducción de la Upec en
Santiago de Cuba?

- ¿Qué mensaje le envía a los afiliados?

Texto y foto:
M.Sc. Milagros Alonso PérezDe niña mi tía fue mi inspiración; me montaba en la parrilla de su

bicicleta en la etapa vacacional mientras recorría las calles de
Contramaestre buscando lo estremecedor, lo nuevo… Aprendí a hacer
silencio mientras la veía en la cabina de Radio Grito de Baire o cuando
grababa con aquella casetera negra.

Por ella me enamoré también de esa profesión que le apasiona y que le
hacía escribir por la madrugada cuando alguna buena idea le interrumpía el
sueño o cuando mantenía el radio encendido buscando cómo perfeccionar
su trabajo.

La vi luego desempeñarse como presidenta de la Unión de Periodistas de
Cuba en esta provincia, un reto al que le entregó más de una década al
frente de un gremio inconforme por naturaleza con su realidad, buscador de
lo intrínseco y con muchas ganas de transformar y de hacer. A grandes
escenarios ha llegado su voz, porque también es diputada a la Asamblea
Nacional del Poder Popular donde representa a sus colegas y a sus raíces.

Recientemente los afiliados santiagueros despidieron de manera emotiva
a Lourdes María Palau Vázquez porque se jubila por estos días; pero le
queda la satisfacción de haber puesto todo el empeño en su labor.

“Siempre me gustó describir,
narrar, me incliné por las letras
porque he pensado que la
palabra decide, trasciende,
explica, aclara, traduce
cualquier momento y eso es
hermoso. Me fascina darle voz
a la gente humilde que son los
héroes anónimos de hoy y me
gratifica si uno de mis trabajos
logra cambiar alguna situación
desfavorable en cualquier parte
de Cuba.

“El Periodismo me ha dado
grandes alegrías y también
estar frente al gremio de
trabajadores de la prensa, sobre
todo el mantener junto al
ejecutivo una organización
funcionando, a pesar de
cualquier circunstancia, el
encontrar en la cotidianidad a
per sonas d i spues ta s a
colaborar, a aportar, a
contribuir.

“Me satisface conocer mejor a los afiliados porque te aseguro que son
muy trabajadores y comprometidos, desde los de mayor experiencia hasta
los más jóvenes periodistas, y existe la voluntad colectiva de los colegas
por ayudar a concretar proyectos y avanzar”.

“El gremio con respecto a los años en que comencé al frente de la
organización (julio del 2008) ha crecido en número y formas de hacer,
poniéndose a tono con cada momento, proceso o circunstancia con el deber
insoslayable de la prensa de informar al pueblo, no importa bajo qué
condiciones. Existen varios ejemplos en que el peligro estuvo latente y los
periodistas santiagueros y realizadores de los medios en general
permanecieron en sus puestos como cuando pasó ‘Sandy’, aquel
devastador huracán, la situación anómala con los temblores en días
prolongados, la epidemia de la Covid-19 en que el deber y la profesión
superaron los lógicos temores de los seres humanos. Y eso me llena de
orgullo porque sé el valor de mis compañeros y el sentido de la
responsabilidad que poseen.

“Por supuesto que siempre quedan cosas por hacer porque el escenario
actual y sus retos son muy complejos, porque es necesario avanzar con
mayor agilidad y participación en el cambio del modelo de gestión de los
órganos de prensa en el orden editorial y económico, y esto lleva implícito
también transformaciones en los colectivos, en lo individual y en la propia
infraestructura de los medios.

“¿Qué dejo en los pasillos de la Upec? Dejo mucho de mí, mis desvelos
por cada uno de los afiliados, mucho más por aquellos que tienen
problemas u otras situaciones, la alegría por los premios y galardones de
cada delegación como si fuesen propios, queda mucho cariño por el
personal de la sede que nos hemos convertido en una familia, queda el
respeto por esa generación que fue protagonista y se siente comprometida y
el estímulo por aunar y atraer a los más nuevos”.

“Jubilada sí; pero retirada jamás. No dejaré de hacer Periodismo, creo
que es una profesión que no nos permite abandonarla porque siempre habrá
emociones que nos motiven a decir, a contar, a describir y uno se reinventa
y siempre encuentra nuevas plataformas para hacerlo. El Periodismo se
apodera de uno para siempre y va del corazón a las manos y a los labios; a
veces no sin dolores de cabeza o latidos apresurados en el pecho”.

De su sabiduría y sus métodos de trabajo nos apegaremos con ahínco en
aras de seguir logrando que la prensa refleje la realidad de la manera más
fiel y veraz; y a ella seguiremos recordándola jaranera y cumbanchera
como siempre; con una mente pícara de la que sale un apelativo para cada
uno de sus colegas, justificado por alguna anécdota; y a la vez exigente con
su trabajo e implacable ante lo mal hecho. Ella no lo imagina, pero la
vamos a extrañar.

La Upec hoy…

Cuando el periodismo se convierte en un modo de vida…

La vamos a extrañar “Crecer y acercarme más a la profesión”
Yamilé C. Mateo Arañó
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El año 2022 fue un período desafiante en todos los
ámbitos de la sociedad cubana debido a las serias
dificultades para acceder a recursos materiales
indispensables, y los servicios de asistencia médica a las
parejas infértiles de Santiago de Cuba no escaparon de
esta realidad.

Si bien los resultados al cierre de diciembre último no
son muy diferentes de los registrados en 2021,
especialistas del Programa de Atención Materno Infantil
reconocen que el recién concluido año no fue uno de los
mejores para la reproducción asistida en el territorio.

Según la doctora Estrella Soler Alonso, coordinadora
provincial del programa de Reproducción asistida, se
lograron 426 embarazos, cuatro más que en 2021, y se
atendieron por primera vez 1 545 parejas. Ambas cifras
quedaron por debajo de los propósitos fijados para el
período.

Durante 2022, el centro provincial de Reproducción
asistida del Hospital General Dr. Juan B. Zayas Alfonso
obtuvo 86 embarazos, con una eficacia del 23.1 %. De
estas gestaciones, 37 fueron resultado de procedimientos
de inseminación intrauterina o de baja tecnología.

Respecto a las dificultades que más afectan la atención
integral a quienes desean concebir, la experta explicó que
las carencias mater ia les han obs tacul izado
considerablemente la prestación de servicios.

“En Santiago de Cuba, como en el resto del país, las
limitaciones materiales impuestas por el recrudecimiento
del bloqueo estadounidense han golpeado mucho la
realización de tratamientos, procedimientos y técnicas
que se aplican para propiciar el embarazo; así como los
cuidados a la salud de las parejas infértiles. Y esto atentó
contra el logro de más gestaciones y por tanto, contra el

logro de más nacimientos.
“Nos golpeó mucho la falta de reactivos para estudios

hormonales; dígase TSH, T3, T4, progesterona, estradiol,
entre otros, que son indispensables para determinar el
nivel de las hormonas femeninas encargadas de regular el
ciclo ovárico de la mujer y permiten al especialista
conocer el potencial de fertilidad de la paciente.

“Tuvimos dificultades con los preservativos,
imprescindibles para realizar las ecografías
transvaginales; con las cánulas de inseminación
intrauterina; con los antibióticos para tratar las
infecciones vaginales; con los reactivos para hacer la
tinción de Gram, así como los que se emplean para
estudios requeridos en las técnicas de reproducción
asistida como la fertilización ”, comentó la
especialista.

Asimismo, Soler Alonso señaló que debido al alto costo
del equipamiento y las restricciones económicas que
enfrenta Cuba, no ha sido posible instalar los dispositivos
de alta tecnología previstos en la concepción del servicio

provincial. Además, informó que el centro territorial de
Reproducción asistida del Hospital General Vladimir I.
Lenin de Holguín no está realizando procedimientos de
fertilización por falta de medios.

A pesar de estas dificultades, en Santiago de Cuba
continúa brindándose atención especializada a quienes
desean tener hijos y requieren tratamientos y técnicas para
favorecer la concepción.

Respecto a las proyecciones de trabajo para 2023, la
doctora explicó que constituye una prioridad aplicar y
consolidar transformaciones en el programa con el fin de
implementar los derechos reconocidos en el Código de las
Familias.

“La reproducción asistida ha reorientado su marco legal
con el objetivo de beneficiar a familias que antes no se
incluían en nuestros servicios. Por eso, la dirección
provincial de Salud y la dirección provincial de Justicia
están realizando los aseguramientos para garantizar el
cumplimiento de la Ley.

“Estamos hablando de actualizar conocimientos y de
concienciar al personal sobre la necesidad de erradicar
estigmas y discriminaciones hacia las familias que
rompen con los preceptos del sistema patriarcal”, afirmó.

El Programa de Reproducción asistida es el más
importante dentro de la política para contrarrestar la
infertilidad en las cubanas y los cubanos. Se estima que
cerca del 90% de las afecciones que impiden el embarazo
encuentran cura en alguna de las instancias de la red de
servicios.

En Santiago de Cuba, 3 974 parejas infértiles se
encontraban en seguimiento al cierre de 2022. Las nuevas
condiciones que regirán esta prestación sanitaria
permitirán superar esa cifra en 2023 y proteger así el
derecho a la maternidad y a la paternidad de muchas más
personas en esta provincia suroriental.

in vitro

in vitro

Un año difícil para la Reproducción asistida
Indira Ferrer Alonso

Este lunes 16 de enero inicia el proceso de matrícula para la
Enseñanza Superior en la Universidad de Oriente, correspondiente al
curso académico 2023. Deberán matricular los varones que obtuvie-
ron la carrera en el 2021, las hembras del 2022 y los estudiantes que
ya tienen aprobado un traslado desde hace unos meses atrás.

Las matrículas se extenderán hasta el viernes 3 de febrero según el
cronograma: los estudiantes del Curso Por Encuentros y Enseñanza a
Distancia, efectuarán el proceso del lunes 16 al viernes 20 de enero y
los del Curso Diurno y los Programas de Educación Superior de Ciclo
Corto (ESCC) residentes en el municipio de Santiago de Cuba,
realizarán la matrícula en las fechas comprendidas del lunes 23 al
viernes 27 de enero mientras que los residentes en los restantes
municipios, así como los de otras provincias, realizarán la inscripción
del miércoles 1ro al viernes 3 de febrero.

Durante estas jornadas, las Secretarías Docentes de las Facultades y
los Centros Universitarios Municipales (CUM) estarán abiertos de
lunes a viernes, en el horario comprendido de 8:30 a.m. a 3:00 p.m. y
se deberán presentar los siguientes documentos para Curso Diurno y
ESCC: Carné de Identidad, 4 fotos tipo carné, original y fotocopia del
título de bachiller o de la certificación de notas.

Los varones diferidos Aptos Far, deben presentar la Boleta para los
licenciados del SMA que se incorporan a las instituciones de la
Educación Superior o en su defecto elAnexo # 1 que emite el Comité
Militar Municipal. Los varones No Aptos Far y los Aptos que no
fueron llamados por diferentes motivos, deben presentar la
Evaluación del Trabajo Socialmente Útil, el Documento acreditativo
de la vacunación contra la Covid-19, y el Carné de salud actualizado
expedido por una institución médica.

Asimismo los del Curso por Encuentros y Enseñanza a Distancia
presentarán Carné de Identidad, 4 fotos tipo carné, Original y
fotocopia del título de bachiller o de la certificación de notas, Aval de
la administración y el sindicato en caso que esté vinculado laboral-
mente.

Otros documentos específicos a presentar, según la fuente de
ingreso, son los siguientes: Aval de atleta activo, firmado por el
Director Provincial del Inder o el Centro de Atleta de Alto
Rendimiento, acreditando su condición de atleta. Los Maestros
Emergentes e Instructores deArte entregan el certificado que acredita
esa condición.

Por otra parte, a los estudiantes varones Aptos y No Aptos Far que
obtuvieron la carrera en el año 2022 les corresponde como está
establecido realizar su matrícula en la convocatoria del próximo año.
Ante cualquier duda pueden comunicarse con los Decanos,
Directores de CUM y la Oficina deAtención a la Población.

Inicia matrícula en la UO
Yanet Alina Camejo Fernández

A sus 77 años, el Teniente Coronel pensionado de las
Fuerzas Armadas Revolucionarias (Far), Orlando Juan
Ramos Prevez, Profesor Auxiliar y Consultante de la
escuela de Ciencias Médicas exhibe una vida al servicio
de la sociedad.

Integró las Far por 43 años, y fue médico del Hospital
Militar Dr. Joaquín Castillo Duany de Santiago de Cuba
-que cumplió en enero de 2023 seis décadas de
fundado-, durante 49 años. Es especialista de primer y
segundo grado en Cardiología, y uno de los primeros de
esta especialidad en ofrecer esos servicios en la
institución. conversó con esta persona-
lidad de la ciencia, la educación y la salud en el territorio
para acercarse a su obra:

“Estudié en el preuniversitario Cuqui Bosch.
Desciendo de la familia Ramos Latour, soy el sobrino
mayor de René Ramos Latour. Por la situación convulsa
antes del triunfo de la Revolución el IPU fue clausurado
y me vi en la obligación de empezar a trabajar, y lo hice
desde una oficina de seguros. Solo después de enero de
1959 pude recomenzar la Enseñanza Media.

“Una vez bachiller me decidí por la
carrera de Ingeniería Química hasta
que del segundo al tercer año me
cambio a Ciencias Médicas. Fui
graduado del sexto curso de ese
centro. Ingresé a las Far en 1968, el
mismo año en que me casé, e hice mi
vida como militar. Cuando me
correspondía hacer el internado en el
último año, me vinculé al Hospital
Militar en 1972 que es cuando me
gradúo.

“En La Habana pasábamos la
Escuela de Retaguardia para afrontar
las tareas de las Far; luego me
ascienden a Teniente y me envían
como Jefe de Servicios Médicos a una
unidad de Baraguá, donde estuve
cinco años.

“Con posterioridad cumplí misión Internacionalista
en Angola como Jefe de Servicios Médicos del
regimiento. De regreso al país radiqué un tiempo en el
Estado Mayor del Ejército, ocupando diferentes
responsabilidades, hasta que después me hice especia-
lista en Cardiología. Al retornar al Hospital Militar
ocupo la jefatura del Departamento de Medicina, y de
ahí fui Vicedirector Docente de la institución, contribu-
yendo a que se formaran los primeros Doctores en
Ciencias de aquí, y a la superación de técnicos de nivel
medio.

“También cumplí misión internacionalista en
Pakistán -donde estuve en el Himalaya- y en Burkina
Faso, como profesor de Cardiología y Cardiólogo
Asistencial; soy fundador de la ‘Henry Reeve’.

“Fui reserva del Vicerrector docente del Instituto
Superior de Ciencias Médicas -cargo que ocupé 7 años
en calidad de prestación de servicios, y por 7 meses
asumí como rector por sustitución- , y del Vicedirector
Docente de la provincia. Reincorporado al Hospital
Militar Dr. Joaquín Castillo Duany soy nombrado
Vicedirector de Asistencia Médica al paciente grave,
atendiendo en urgencias la Terapia Intensiva, hasta que
me jubilé.

“Más allá de mis 35 condecoracio-
nes puedo decir con orgullo que
formé a seis cardiólogos, tres de ellos
son Doctores en Ciencias, y todos se
hicieron Máster”. Tras esta primicia,
el Dr. Orlando enuncia todos sus
nombres y las responsabilidades que
actualmente ocupan sus antiguos
estudiantes en la sociedad. Lo hace
con un brillo en los ojos que solo
proviene de un profesor y ser humano
dichoso por el bien que ha hecho a
otros a través de su trabajo, además de
salvar vidas.

Su humildad se revela en este logro
como la mayor satisfacción de su
existencia, la cual premia a la historia
del Hospital Militar Dr. Joaquín
Castillo Duany de la provincia.

Sierra Maestra

La mayor satisfacción del
Dr. Orlando Juan Ramos Prevez

Texto y foto:
M.Sc. Milagros Alonso Pérez



Aun las carencias materiales derivadas del
incremento del bloqueo económico, comercial y
financiero de sucesivos gobiernos de Estados
Unidos a Cuba, es innegable que el trabajo de la
Unión de Escritores yArtistas de Cuba (Uneac) en
Santiago de Cuba ha constituido un baluarte en el
mejoramiento de la espiritualidad del santiaguero
y en el avance del proceso creativo.

La valoración de la gestión de la Uneac en el
territorio, desde mediados de 2019 hasta el cierre
de 2022, centró la intervención de Gerardo
Houdayer, vicepresidente de la organización aquí,
ante una representación de miembros y directivos
de la Unión, y dirigentes y autoridades, reunidos
en el cine Rialto.

Una síntesis de la intervención de Houdayer, de
la que se hizo eco el periodista Santiago Romero
Chang en su espacio digital de la CMKC Radio
Revolución, muestra no solo aspectos del balance
de lo realizado por la Uneac aquí sino aquellas
tareas puntuales en las que laboran hoy artistas e
intelectuales en la Uneac:

Fortalecer la programación; perfeccionar la
atención a necesidades e inquietudes de los
miembros; fortalecer la institucionalidad; apoyar
el desempeño de los medios de comunicación;
redoblar el trabajo de las comisiones permanentes;
promover cada día más, los valores éticos,
estéticos y cívicos inherentes al Socialismo
cubano…

También, continuar las actividades por los
aniversarios 45 del Comité Provincial de la Uneac
y el 70 del 26 de Julio; celebrar los 40 años de la
Editorial Caserón; estimular la crítica
especializada; adelantar el expediente para
declarar Monumento a la casona sede de la
organización, en la calle Heredia…

Tres figuras sobresalientes de la cultura cubana
fueron distinguidas: Alberto Lescay Merencio,
Dagoberto Gaínza Pérez y Manuel Romero
Gascó, que ganaron en 2022 los premios
nacionales artes plásticas, teatro y artes circenses.

La prestigiosa Revista Del Caribe, de la
Casa del Caribe en Santiago de Cuba,
acaba de ganar el Premio Catauro que
otorga la Fundación Fernando Ortiz.

La noticia llegó a esta ciudad, en medio
de la edición 16 del Coloquio Joel James
In memoriam, clausurada ayer aquí con el
homenaje tradicional a Joel James en la
necrópolis Santa Ifigenia, esta vez en
ocasión del aniversario 81 del natalicio
del fundador de la Casa y del Festival del
Caribe.

El etnólogo, escritor, narrador y poeta
Miguel Barnet Lanza, presidente de la
Fundación Fernando Ortiz (FFO),
comunicó vía telefónica a Orlando Vergés
Martínez, director de la Casa del Caribe,
la decisión del ConsejoAsesor de la FFO.

Por la destacada labor investigativa que
lleva a cabo la Revista, y particularmente
por su contribución a difundir el legado
africano en Cuba y la región, la Fundación
de te rminó ent regar le e l
Premio a esta publicación a
cargo del entrañable León
Estrada.

Más tarde, en conversación
con Vergés, este dijo “que con
enorme satisfacción puedo
informar, que el venidero
Coloquio, en 2024, tendrá
como tema central a Joel James
y a la Dra.C. Olga Portuondo
Zúñiga, y a la historia regional.

Ellos dos fundaron los encuentros de
historiadores locales, y además, a
Olguita, le celebraremos su cumpleaños
80.

“Será ocasión, también, para rendirle un
homenaje especial al poeta y premio Casa
de las Américas, Reynaldo García
Blanco, y al destacado
productor musical Alden
González.”

El cierre del encuentro
ayer, incluyó en su
programa la entrega de los
12 premios nacionales
M e m o r i a V i v a ,
sobresaliente resultado de
la provincia , y dos
homenajes: a Natividad
Alfaro Pena, Premio
Nacional de Edición, y al
escritor y destacado
p r o m o t o r c u l t u r a l ,
Manuel Gómez Morales.

El Coloquio se
inició el 10 de
enero con las
actuaciones de
Rubén Lester,
Gallo Negro y
su dúo, y la
a c t r i z D a l i a
L e y v a .
Después de la

b i e n v e n i d a
o f r e c i d a p o r
Orlando Vergés
M a r t í n e z , f u e
i n a u g u r a d a l a
e x p o s i c i ó n

colectiva Camino
Verde, del Grupo
B a y a t e , c o n l a s
palabras del Dr.C.
Raúl Ruiz Miyares.

Las conferencias
del primer día, con el
Dr.C. Carlos Lloga
Domínguez como
m o d e r a d o r , s e
iniciaron, según el
programa, por el
Dr.C. Fernando Rojas
López; luego, el

Dr.C. Raúl Ruiz Miyares; el proyecto
Abrazo, con creadores de Santiago de
Cuba y Lamentin, presentado por el
realizador Dayron Chang; también
intervino, la Dra.C. Yaumara López
Segrera, y otras dos acciones completarían
la agenda: las de la M.Sc. Yorisel Andino
sobre el disco de vinilo y el punto cubano,
y el documental “Soy”, acerca de Joel
James, porAlexisAlarcón Fajardo.

En la Biblioteca Provincial Elvira Cape
se inauguró una muestra bibliográfica
acerca de la cultura campesina, y la sala
general de la institución lleva por nombre
ahora: Joel James Figarola.

Los días 11 y 12, continuaron las
conferencias. En el programa, los
moderadores Yunier Riquenes e Idalvis
H e r n á n d e z F u e n t e s , c o n l a s
intervenciones previstas de Katia Ulloa
Hernández, Carlos Lloga, Alicia
Martínez, Orlando Vergés, Giovanni
Villalón, y un documental dedicado a
Rogelio Meneses, de Katiuska Betancourt
Montero y CarlosAlberto Fernández.

Completaron la lista: Manuel Gómez
Morales, Yunier Riquenes, Israel
Escalona Chádez, Lorenzo Jardines,
Yur i t za Carcasé s , un g rupo de
investigadores de Las Tunas, y el
documental sobre León Estrada, de
Laritza Leyva y CarlosA. Fernández.

EN LA BIBLIOTECA
PROVINCIAL ELVIRA CAPE

ESTRENARÁN “OSCUROS
AMORES”

“MEDIO SIGLO EXPLORANDO A CUBA”

“ADOS MANOS”… “YAES LAHORA”

“Oscuros amores”, largometraje
cubano de ficción y comedia, será estrenado el próximo
18 de enero, a las 5:00 p.m., en los cines Rialto, de
Santiago de Cuba, en El Caney; en el “Turquino”, en El
Cobre, y “Ayacucho”, en El Cristo.

El filme está dirigido por Gerardo Chijona y cuenta
con las actuaciones de un elenco de estrellas: Osvaldo
Doimeadiós, Luis Alberto García, Isabel Santos,
Vladimir Cruz, Yeni Soria, Carlos Enrique Almirante,
Yailín Copola, Yairene Sierra y Enrique Molina. El
Centro Provincial de Cine informó que el estreno se
extenderá hasta el 22 de enero, para mayores de 16 años,
y que en el caso del cine Rialto, las tandas serán en el
horario siguiente: 5:00 p.m. y 7:00 p.m. y el sábado 21
solo la tanda de las 5:00 p.m. Para los cines Caney,

Turquino y Ayacucho, la exhibición será del 18 al 22 de
enero, en las tandas 5:00 p.m. y 7:00 p.m.

En el poblado de Siboney, el M.Sc. Fernando Luna,
especialista principal de la Biblioteca pública, desarrolló
el espacio fijo sobre una obra literaria, que esta vez fue el
libro Medio siglo explorando a Cuba, con referencias
especiales a las cuevas de los murciélagos y al trabajo de
la Estación Ecológica y a su equipo de trabajo: Dunia
Estrada, Margarita Carmenati Gómez... .

“A Dos Manos” estrena “Ya es la hora”, hoy y mañana
en el Cabildo Teatral, a las 6:00 p.m. Texto de Tomás
Afán Muñoz; dirección artística y puesta en escena de
Orlando González Morales. Elenco: Nancy Campos,
Karine Alcina Jauregui y Dagoberto Gaínza, para
saludar Día del Teatro Cubano.

El historiador y profesor Jorge
Alberto Aldana Martínez, considerado
el Decano de los historiadores
santiagueros, falleció en esta ciudad el
pasado miércoles 11 de enero, a los 92
años.

Aldana Martínez nació enAntillas, en
el norte de la antigua provincia de
Oriente, el 28 de abril de 1930.

En nota para la prensa, el Dr.C. Israel
Escalona Chádez, uno de los
compañeros más cercanos a Jorge
Alberto, calificó al profesor Aldana
como “ejemplo de voluntad por la
superación profesional, al egresar como
Licenciado en Historia, en la
Universidad de Oriente, con 40 años de
edad”.Yañadió:

“El otrora trabajador ferroviario
priorizó la investigación histórica de
este importante sector, con la
publicación de los libros Azúcar,

minería: los primeros
ferrocarriles en Cuba
(1837–1937), de la Editorial
Oriente (1979) y La
Revolución en el sector
ferroviario santiaguero, de
E d i c i o n e s S a n t i a g o
(2005).”

Pero el profe Aldana,
también dejó sus vivencias
como activo colaborador del
Movimiento 26 de julio, en el libro
Heroísmo en un barrio santiaguero: La
Mariana (1956–1958), publicado por
Ediciones Santiago en el 2011.

Apunta Escalona, que “como profesor
de Historia de Cuba, durante más de 30
años Aldana formó numerosos
profesionales de varias carreras de las
ciencias sociales y humanas,
procedentes de diversas provincias del
país”.

Dentro del quehacer intelectual del
profesor, sobresalía su pasión por el
estudio de la vida y obra de José Martí, y
como martiano convencido “contribuyó
a la promoción del legado del Maestro
con su labor en la Cátedra Martiana y el
Seminario Juvenil de Estudios
Martianos”.

Jorge Alberto fundó la Unión de
Historiadores de Cuba y la Sociedad
Cultural José Martí y fue un defensor sin
tregua de la historia y la cultura cubanas.
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Con la finalización de la I Copa Provincial
de Béisbol Manuel Miyar, ganada por el
conjunto de Serranos, la comisión santiague-
ra del llamado deporte de las bolas y los

dio a conocer el listado de los 41
atletas elegibles para conformar la nómina
de lasAvispas a la 62 Serie Nacional.

Pero antes de detallar la convocatoria,
quisiera resaltar la buena iniciativa de la
“Manuel Miyar”, no solo por el hecho de
contar con una lid que recuerde la memoria
de alguien que le dio mucho al béisbol
indómito, sino porque además les sirve a los
jugadores para alcanzar un mejor estado de
forma previo a la preparación para la Serie,
más cuando el Campeonato Provincial no
cuenta con la cantidad de juegos deseados
por muchos y necesarios para los atletas.

Dicho esto, vayamos al grano: la preselec-
ción, que está conformada por cinco
receptores, 11 jugadores de cuadro, nueve
jardineros y 16 lanzadores, quienes estarán
entrenados por un amplio elenco de
especialistas, liderados por el exjugador
Eddy Cajigal.

Por cierto, las Avispas aún no han nombra-
do oficialmente a su nuevo timonel, pero
todos los vientos soplan a favor del propio
Eddy, quien cuenta con un amplio aval en la
formación de muchos de los peloteros que

hoy aspiran a integrar el nido y, además, con
el reciente subcampeonato logrado en el
evento sub-23. Pero ya saben cómo va esto:
siempre hay que esperar la oficialidad…

En honor a la verdad, entre los nombres de
las futuras Avispas no hay muchas sorpresas

ni ausencias destacadas.
Algunos lectores se me han acercado para

preguntarme por la ausencia del joven
enmascarado Harold Vázquez, quien hace
ya unos meses solicitó su baja para radicar su
residencia en otro país. Su espacio podría ser

ocupado por un veterano que regresa,
Alexander Llanes.

En el cuadro y en los jardines no hay
casualidades. Y en el caso de los pitchers, sí
resulta gratificante el retorno del zurdo Luis
Ángel Fonseca, pero el talentoso serpentine-
ro tiene una lesión que aún no ha sanado del
todo, así que su presencia en la lista definiti-
va no está garantizada.

A continuación, les dejo con la relación
completa de los convocados a los entrena-
mientos: O'Reilly Ribeaux,
Alexander Llanes, Osvaldo Duany, Wilber
Suárez y Cristian Arévalo.

Marlos Serrano, Osday Silva,
Santiago Torres, Dasiel Sevila, Daniel Colás,
Euclides Pérez, Rainier Castillo, Maykol
Poll, Ángelo Marín, Geovelis Fuentes y
Julio Figueredo. Yolequis
Guibert, Francisco Martínez, Carlos Monier,
Luis Orlando Veranes, José Luis Gutiérrez,
William Mustelier, Rolando Veranes, Robin
Serrano y Diosvany Carrión.
Alberto Bisset, Danny Betancourt, Carlos
Font, Wilber Reyna, Yosmel Garcés, Luis
Ángel Fonseca, Reinaldo Ariel Álvarez,
Luis Ángel Torres, Yoendri Montero, Eidel
Yasser Pérez, Jaime Pelegrín, Jorge Freddy
Méndez, Jorge Luis Bravo, Kevin Rosales,
OsvaldoAcuña y José Ramón Gutiérrez.

strikes

Receptores:

Jugadores de
cuadro:

Jardineros:

Pitchers:

Con la ampliación de las actividades
por cuenta propia, el Licenciado en
Cultura Física Daismel Ruiz Aguilera
decidió incursionar en la gimnasia
aerobia y masajes reductores como
otra fuente de ingresos; eso sin
renunciar al entrenamiento de
aproximadamente 20 atletas de la
categoría 10-11 años, con el fin de
promoverlos a la Escuela de Iniciación
Deportiva (Eide) Capitán Orestes
Acosta y a todo lo que implica laborar
en el combinado deportivo Enma Rosa
Chuy, del municipio santiaguero de
San Luis.

Daismel, que en la década de los
años 90 del siglo pasado fue atleta de

los 100 y 200 metros planos en el
equipo nacional, ejercitaba a un grupo
de mujeres del reparto López Peña
desde hace varios años; pero según
comentó a “me
motivé con el paso del tiempo y
aglutinamos a más de 40 practicantes
luego de cumplir con mi horario
laboral. Así fue como comenzamos a
utilizar el terreno del estadio Alberto
Fernández para la gimnasia y un local
de mi casa para los masajes reductores
que contribuyen a la eliminación de las
grasas”.

El especialista explicó además que:
“Con esta actividad aplico los
conocimientos adquiridos en la
carrera, que no por gusto se llama
Ciencias de la Cultura Física y el
Deporte.Ahora, con el horario normal,
no asisten tantas personas como antes,
pero siempre resultan atractivos la
calidad y el ambiente de las clases. El
precio de la matrícula es de 60 pesos
mensuales. Eso sí, siempre estoy al día
con el pago de los tributos a la Onat,
tengo mi proyecto como trabajador
por cuenta propia y priorizo la
autopreparación en temas como
dietas, planes de ejercicios y todo lo
relacionado al entrenamiento deporti-
vo”.

Al preguntarle por qué no se dedica a
tiempo completo al trabajo por cuenta
propia, Daismel afirmó que: “Soy de
los que piensan que se pueden hacer
las dos cosas. Me apasiona formar a
nuevos atletas, no solo en el plano
deportivo, sino en el humano. En Cuba
el deporte es un derecho del pueblo y
fui formado para contribuir a ese fin.
Creo que con lo que hago contribuyo al
movimiento deportivo y también a la
economía de los que quieren mantener
una vida sana”.

Sierra Maestra

Un evento de salto de longitud de alto nivel,
por la presencia de tres hombres de élite, entre
ellos el santiaguero Maikel Demetrio Massó, se
vivirá en la Copa Orlen Copernicus de atletismo
bajo techo de Torun, Polonia.

La cita está pactada para el 8 de febrero
próximo y, según publicó , los
aficionados podrán disfrutar también de los
saltos del griego Miltiadis Tentoglou y el
estadounidense Marquis Dendy.

Massó, medallista olímpico de bronce en
Tokio 2020 y cuarto lugar del orbe en Oregón
2022, será el principal referente de la Isla en la
especialidad durante una temporada de
importantes retos, como dos citas multideporti-
vas y el Campeonato Mundial de Atletismo de
Budapest 2023.

En la anterior campaña el indómito, elegido
como el Mejor Atleta Masculino de deporte
individual en el 2022 en Santiago de Cuba,
apenas intervino en un evento de la llamada gira
invernal y no logró marcas válidas en el
certamen del orbe bajo techo de Belgrado 2022,

donde se coronó Tentoglou.
Precisamente, el helénico ha sido dominante

en los más recientes certámenes de élite. Venció
en los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 y solo
dejó escapar el oro en Oregón 2022, cuando en
el último brinco de la competencia el chino
Wang Jianan superó su marca.

El norteño Dendy exhibe medallas en las tres
últimas convocatorias mundiales bajo techo:
oro en Portland 2016, y bronces en Birmingham
2018 y Belgrado 2022.

La reunión de Torun marca la tercera etapa de
la serie dorada dentro del

. Sus organizadores han
adelantado también la presencia de los perti-
guistas Piotr Lisek, de Polonia, varias veces
medallista del orbe, y del brasileño campeón
olímpico de Río 2016, Thiago Braz.

En los próximos días debe aumentar el flujo
de información sobre los participantes en los
mítines bajo techo programados y Cuba
confirmará otras presentaciones de sus
representantes en estas lides.

World Athletics

World Athletics

Indoor Tour 2023

Avispas comienzan a perfilarse
Desde este lunes, 41 peloteros comenzarán un intenso plan de preparación en el estadio Guillermón Moncada con el objetivo de

ganarse un puesto en la nómina santiaguera para la 62 Serie Nacional de Béisbol

Las pasiones de Daismel Massó saltará en prestigioso evento polaco
El santiaguero incursionará en la venidera temporada atlética bajo techo con la mira

puesta en alcanzar su mejor forma deportiva para los retos que tiene en 2023Luis Alberto Portuondo Ortega

Yoelquis Guibert es una de las principales figuras de los santiagueros
Foto: Miguel Rubiera Jústiz

Daismel Ruiz decidió poner sus conocimientos
como otra fuente de ingresos

Foto: Cortesía del entrevistado

Maikel Demetrio es actualmente la principal figura de Cuba en el salto largo
Foto: Chiara Montesano
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El Día del Ingeniero Cubano se
celebró en Santiago de Cuba con la
entrega de los Premios Provinciales a la
vida y obra de las Ingenierías Civil y de
las Geociencias y la Química, en
reconocimiento a las trayectorias
profesional y científica.

Fueron acreedoras de tan alto
estímulo la Dra. C. Liliana González
Díaz , profesora t i tu lar de la
Universidad de Oriente de Ingeniería
Civil, y la Ing. Geóloga María Esther
Orozco Castellanos, especialista de la
Empresa santiaguera de Materiales de
la Construcción.

Fue la ocasión para el agasajo a la
Máster María Teresa Durando Silveira,
especialista de la Empresa de Recursos
Hidráulicos y profesora de la
Universidad de Oriente, al ser acreedo-
ra del Premio Nacional Vida y Obra de
la Sociedad de Ingenieros Hidráulicos.

También fue estimulado Fredy Oliva
Álvarez, consultor del Proyecto de
Desarrollo Local para la producción de
Cemento Ecológico, por haber sido
nominado al Premio Nacional de Vida y
Obra de la Sociedad de los Ingenieros
Mecánicos, Eléctricos e Industriales.

En nombre de las nuevas generacio-
nes de los afiliados a la Unión Nacional
de Arquitectos e Ingenieros de la
Construcción de Cuba, UNAICC, la
Arq. Naira Paisan, reconoció la

trayectoria de los premiados que
constituyen un ejemplo a seguir por su
consagración profesional, investigativa
y docente.

Destacó, además, que es el aniversa-
rio 77 de la institución del Día del
Ingeniero Cubano, por iniciativa de
Luis Silva Savio, que propuso en 1946
a la junta directiva de la Sociedad
Cubana de Ingenieros para celebrar la
efeméride en honor a la memoria del
insigne Ingeniero Francisco de Alvear

y Fernández de Lara, autor de innume-
rables obras entre las que se encuentra
el Acueducto de La Habana, nacido el
11 de enero de 1816 en la capital de la
Mayor de lasAntillas.

Como parte de las actividades por la
fecha los Ingenieros santiagueros -en el
Cementer io Patr imonial Santa
Ifigenia- rindieron este miércoles
homenaje a los Padres Fundadores de la
Nación, y a sus compañeros fallecidos
recientemente.

Celebran Día del Ingeniero Cubano
José Emilio Oliveros Seisdedos

(Viene de primera)
Aunque el 2022 estuvo marcado por

una difícil situación económica, los
programas de alimentación, salud y
ahorro energético en el territorio
avanzaron en correspondencia con lo
vivido.

En materia de trabajo científico se
implementan un total de 20 resultados
de investigaciones sociales y humanís-
ticas sobresaliendo: Estudios socio-
demográficos de la provincia de
Santiago de Cuba, donde se evidencia
un bajo ritmo de crecimiento dado por
las elevadas tasas migratorias y la
fecundidad, que aunque es baja,
muestra un preocupante incremento en
la población adolescente (15 -19 años)
y menores de edad en comunidades
vulnerables y municipios identificados
con altos indicadores. Estos análisis
contribuyen a la toma de decisiones en
los diferentes niveles y a perfeccionar
el proceso de organización de las
instituciones.

Como buenas prácticas en la agricul-
tura se exhibe el proyecto UBPC La
Calabaza donde se percibe el incre-
mento del peso de los conejos de ceba
que consumen agua tratada m

n 2 g/día/conejo superior al
promedio. Se incrementó en un 20% la
masa cárnica porcina, la que se inició
con tres reproductoras y un semental y
en la actualidad cuenta con una de 15 y
se utilizan como alimentos los recursos

endógenos de las zonas: palmiche,
maíz, boniato y otros forrajes como la
caña y el kingrass.

La carne de ovino también creció un
10 %, con igual resultado en la produc-
ción de posturas de café arábica en
sistemas de injerto en tubetes, elevan-
do los rendimientos de 0.39 t/ha en la
cosecha a 0.43. Esto se logró teniendo
en cuenta el trabajo que se realizó en
las atenciones culturales, el manejo
integrado de plagas, la resiembra y el
sellaje de las áreas.

Cuestión imprescindible fue la
realización de siete acciones de
capacitación con 220 participantes, en
temas de ganado ovino, cunícola,
efecto del agua tratada magnéticamen-
te, manejo de plagas, desarrollo
cooperativo y equidad de género, lo
que contribuye a una mejor aplicación
de la ciencia y la innovación.

En el programa de Salud, los logros
estuvieron en el Proyecto Hemodes,
ejecutado por el Laboratorio de
Biomodelos Experimentales (Labex).
En este se logró el encadenamiento
productivo con criadores privados de
ovino-caprino, para el aprovisiona-
miento de la materia prima, según
convenios, y aumentar la capacidad
productiva, la que asciende en el año
que culmina a 571 frascos, de unos 83
en 2020.

El producto Hemodes se generalizó
en 13 centros asistenciales incluyendo

la provincia de Las Tunas (Hospital
Pediátrico Mártires de Las Tunas y el
Centro Provincial de Higiene y
Epidemiología) y se benefician más de
5 637 pacientes clasificados en 10
tipos de diagnósticos. Hemodes
alcanzó la certificación de calidad por
el CEDMED.

Sobresale el Sistema electronistag-
mográfico portable, realizado por el
Centro de Biofísica Médica, cuya
aspiración es que este año se extienda
con un sistema homólogo (SMB-EV
del CIDP) a Santiago de Cuba y Villa
Clara. Este equipo es único de su tipo
en el país.

De igual forma entre los resultados
novedosos está la creación de un
laboratorio para diagnóstico hemato-
lóg i co basado en Re la j ac ión
Magnética Nuclear en el Servicio
Oriental para la atención a pacientes
hematológicos. El equipo de relaja-
ción magnética está acoplado a una
computadora y hasta el momento ha
permitido el Monitoreo de 152
pacientes con esta nueva técnica.

A pesar de las limitaciones en el año
que culminó, el 2023 seguirá siendo de
mucha entrega, profesionalidad y
sacrificio del sector, comprometido
con el impulso al desarrollo del país y
en proporcionar mejor bienestar al
pueblo de Cuba, siempre y cuando se
aplique la ciencia, la tecnología y la
innovación.

agnética-
mente e

Reconocen resultados...

Revolucionar la prensa de Santiago de Cuba en
aras de reflejar mejor la cotidianidad del territorio,
centró el debate de la Asamblea Provincial de la
Unión de Periodistas de Cuba (Upec).

Camino a su XI Congreso bajo el lema: “Cambios
sí, cambios revolucionarios”, sus afiliados inter-
cambiaron sobre la labor desempeñada en el último
quinquenio, que estuvo marcado, entre otros temas,
por el tratamiento informativo a la pandemia de la
Covid-19 y la campaña de vacunación, incluyendo
el ensayo clínico al inmunógeno Abdala, realizado
aquí.

El informe presentado abordó la presencia de los
periodistas en las redes sociales, el uso de la
multimedialidad y equipos creativos en función de
las comunidades, la participación en festivales y
eventos, en los cuales se obtuvieron numerosos
premios nacionales, y el vínculo con laAcademia.

Entre los puntos debatidos con intensidad
estuvieron, además, los problemas que afectan el
gremio, la necesidad de continuar promoviendo la
capacitación desde la Universidad, la importancia
de los estudiantes de la carrera en los medios de
comunicación, así como la posibilidad de contrata-
ción y nuevas formas de gestión para incentivar a
los periodistas a una mayor permanencia en el
sector.

En el cónclave se eligió el nuevo ejecutivo de la
provincia, quedando como presidente Víctor Hugo
Leyva Sojo. Y fueron electos los miembros de la
Comisión Provincial de Ética y los 12 delegados al
XI Congreso de la organización.

Momento especial constituyó el reconocimiento
realizado por organizaciones políticas y guberna-
mentales, así como la Upec nacional a la saliente
presidenta Lourdes Palau Vázquez, quien por 15
años estuvo al frente del batallón de periodistas
santiagueros, quienes han demostrado ser “Solda-
dos de las Ideas”.

La ocasión fue propicia para reconocer los años de
entrega desde la presidencia de las delegaciones de
base a Marlene Montoya Maza, de la Agencia
Cubana de Noticias y Gertrudis Rodríguez Bello,
de la delegación de jubilados Ernesto Medialdea.

Ricardo Ronquillo, presidente nacional de la
Upec, expresó que este 2023 será un año decisivo y
de muchos cambios para la prensa cubana, en el que
una vez aprobada por el Parlamento la Ley de
Comunicación, los periodistas estaríamos a mejor
respaldo para cumplir la misión de reflejar la
realidad de la sociedad, siempre bajo la guía certera
del pensamiento de Fidel Castro Ruz.

Cambios sí, para
revolucionar la prensa

Yanet Alina Camejo Fernández

Nuevo ejecutivo de izquierda a derecha: Víctor Hugo
Leyva, presidente; Odette Ramos, José E. Oliveros

Seisdedos, Oscar Ruano y Ángel del Toro


